

Jean-Baptiste André Godin aux gérants de La Démocratie pacifique, 10 février 1849

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les relations du document

Collection Correspondant.e.s

[Froment](#) est cité(e) dans cette lettre

[La Démocratie pacifique \(Paris, 1843-1851\)](#) est destinataire de cette lettre

[École sociétaire](#) est cité(e) dans cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (1)

Collation 2 p. (41, 42)

Nature du document Copie manuscrite

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin aux gérants de La Démocratie pacifique, 10 février 1849, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 10/01/2026 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/15329>

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [10 février 1849](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [La Démocratie pacifique \(Paris, 1843-1851\)](#)

Lieu de destination 2, rue de Beaune, Paris

Description

Résumé Godin explique à ses correspondants que la liste nominative de phalanstériens voulue par le congrès phalanstérien pour développer les liens entre condisciples a peu de chance de s'étoffer en raison des persécutions qu'ils subissent. Il propose de publier dans le *Bulletin phalanstérien*, à l'imitation de monsieur Fromon de Chartres et de monsieur Santonase de Dole, une annonce commerciale relative à la vente des appareils de chauffage de sa fabrication, avec une remise de 10 à 20 % pour les acheteurs phalanstériens et un versement de 10 % du prix à la rente de l'École sociétaire ; Godin fait l'hypothèse d'une vente annuelle de 100 appareils à 100 F en moyenne par ce moyen, qui permettrait une contribution de 1 000 F par an à la rente.

Notes Une copie de la même lettre se trouve sur la page 297-298 du registre FG 15 (2) du Cnam. Lieu de destination : le siège de *La Phalange*, de *La Démocratie pacifique* et de l'École sociétaire se trouve à Paris au 6, rue de Tournon en 1843, puis au 10, rue de Seine à partir du 16 janvier 1844, et enfin au 2, rue de Beaune à partir du 27 septembre 1846.

Support Corrections manuscrites à la mine de plomb sur la copie de la lettre.

Soulignement du texte et repère manuscrits au crayon rouge et au crayon bleu sur la copie de la lettre.

Mots-clés

[Appareils de chauffage](#), [Distribution des produits](#), [Finances d'entreprise](#), [Fonderies et manufactures "Godin"](#), [Fourierisme](#), [Périodiques](#), [Propagande](#)

Personnes citées

- [École sociétaire](#)
- [Fromon \[monsieur\]](#)
- [Santonase \[monsieur\]](#)

Œuvres citées [Bulletin phalanstérien, Paris, 1846-1850.](#)

Lieux cités

- [Chartres \(Eure-et-Loir\)](#)
- [Dole \(Jura\)](#)

Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

NomÉcole sociétaire

GenreNon pertinent

Pays d'origineFrance

ActivitéFourierisme

Biographie« Les disciples de Charles Fourier récusaient le qualificatif de fouriéristes car ils ne souhaitaient pas se réclamer d'un homme mais d'une science, la science sociale. Ils ne voulaient pas non plus créer un parti politique. La plupart d'entre eux étaient hostiles à cette forme d'organisation. C'est pourquoi ils créèrent, dès les années 1830, l'Ecole sociétaire. Cette structure avait pour but la publication des œuvres de Fourier, l'étude de la doctrine, mais aussi la vulgarisation de ces théories. C'était une organisation dont les principaux outils furent la propagande orale par les conférences, la propagande écrite par les livres, les brochures et les journaux, puis la propagande par la réalisation pratique. » ([Nathalie Brémand, « L'École sociétaire », Les premiers socialismes - Bibliothèque virtuelle de l'Université de Poitiers, 2009](#))

NomFroment

GenreHomme

Pays d'origineInconnu

ActivitéSanté

BiographieRésidé à Étreux (Aisne) en 1849. Un vétérinaire du nom de Froment est répertorié à Étreux au milieu du XIXe siècle.

NomLa Démocratie pacifique (Paris, 1843-1851)

GenreNon pertinent

Pays d'origineFrance

Activité

- Fourierisme
- Presse

BiographieJournal quotidien, organe de l'[École sociétaire](#) succédant à *La Phalange*. *La Démocratie pacifique : journal des intérêts des gouvernements et des peuples*, est publié à Paris de 1843 à 1851. [Victor Considerant \(1808-1893\)](#) en est le rédacteur en chef.

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 30/03/2022

Dernière modification le 28/06/2025

10 février 1849

211

Quo^{de} Gérants de la Démocratie Philistin

No^{de} No et Amis,

Je vous ad^{re}ss^e inclus deux communiqu^{ations} sur
lesquelles je vous prie de porter votre attention

je vous mets les n^o y 188 de ma souche
et sur paris 64^e

Il faut renouveler l'abonnement de trois mois à M.
Tourart à Lesquelles St Germain (par Guimainne)

M'excusez par M. Sabran une vue d'un Phalanstère
comme la dernière que j'ai reue

Votre tout dévoué

10 février 1849

No^{de} No et Amis,

Le congrès Phalanstérien a émis le vœu qu'une liste no-
minative des Phalanstériens avec indication de professions
soit envoyée de leur consentement avec le bulletin afin de
faciliter les relations entre ^{confréries} ~~entre~~ ^{entre} Mathieu et moi

Mais l'espèce de persécution qu'ils subissent depuis
quelques mois sera cause que de longtemps cette liste manquera
D'adhérents, ~~et~~ ^{et} pourquoⁱ reconnaissant pour ma part combien
ette voie pourrait être fronde en heureux résultats pour l'école
sociétarie, si elle pouvoit donner naissance à des relations
commerciales et industrielles véridiques au profit
de notre cause ~~je~~

Je désire à l'imitation de nos amis M. M. Fromon
de Chartres et Santonase de Dole profiter d'un
des prochains bulletins pour l'insertion de la propo-
sition dont je vous indique ci dessous les bases
que je ferai faire des dessins, détails explications d'un
tarif des produits de ma fabrication.

Ces produits consistent en poêles de cuisines en
fonte de fer. j'ai la conviction d'avoir porté cette indus-
trie à un degré de perfection dont elle étoit éloignée, et
d'offrir aux phalanstériens des meubles solides et com-
mode^s avec les avantages suivants;

Le commerce prend ^{10^e} un bénéfice de 10 à 20 % sur mes
produits dont je ferai profiter toutes les demandes qui me
seront faites par le Phalanstère ~~les amis~~

J'expédierai les objets qui me seront demandés contre
remboursement

Je ferai sur le prix de la vente tenir de 10 % en

19

avis d'envoi de
favour de la rente.

Pour en constater le versement je remettrai aux phalangistes en leur donnant avis d'expédition un reçu de rente extrait du registre à souche que vous m'avez envoyé. Faites que tous nos amis se penchent bien de combien ce genre d'opération qui équivaut avantagera à tous deux devenir fructueuse pour l'école.

Exemple :

Supposons que le Bulletin ~~avait un peu de zèle~~ de la part de nos amis fasse connaître mes produits à cinq mille consommateurs, c'est de pas élever de grandes prétentions que de penser que cela puisse faire vendre cent francs ^{environ le tiers de ces} chaque année, et cent francs la pièce en moyenne, cela ^{ferait} une vente de ~~1000~~ mille francs ^{deux mille francs} dehors de ma vente ordinaire et mille francs ^{deux mille francs} versés à votre caisse, ainsi tout le monde y trouvera ^{avantage} avantage.

Veuillez agréer mes fraternelles salutations.

23 Mars 49.

Unis Géant, de la Démocratie Taïfique
MM et amis.

Je vous prie d'abonner pour six mois au n° de l'utopie. M. Millet ajouteur à Guise (Aisne) vous en portera les quatre francs au débit de mon compte de librairie qui doit débalancer en ce moment en ma faveur par 32 francs. Veuillez me dire si nous sommes d'accord
agréez mes salutations

X MM Cavenne et Thumette.

11 mai 49

MM et amis

Je vous adresse les listes que vous me faites demander malin celle de la réaction. Les candidats pour lesquels je me propose de voter n'ont pas tous des chances. Certains, mais les candidats démocratiques manquant dans notre département, je préfère donner mon vote à des noms honorables et dévoués au progrès que de détourner des Comités politiques

Je ne connais le candidat vivet que par sa profession de foi. Je pars pour Caen cet après midi, il est possible que je change là un nom ou deux à ma liste

Votre bien dévoué